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для последующей обработки данных с 
помощью искусственного интеллекта.

Также мы ведем работу над рядом 
перспективных сервисов, которые смо-
гут пользоваться инфраструктурой 
IPChain. Это, в частности, IPEX — Биржа 
интеллектуальной собственности — 
онлайн-платформа, обеспечивающая 
регулярное функционирование орга-
низованного рынка объектов ИС, сер-
вис автоматизированной сборки техно-
логий, о которых я уже успел упомя-
нуть, сервисы «Патентные ландшаф-
ты», «Цифровой нотариат», «Цифровая 
медиация» и пр.

— Сколько всего будет соглаше-
ний?

— Сейчас предполагать все очень 
сложно. Мы еще не в полной мере выш-
ли в информационное пространство. 
Люди слышали про IPChain, но если 
они ищут, например, это название в 
Google, то видят зарубежные проекты, 
которым при этом нечего предложить 
миру. В частности, для того чтобы рас-
сказать о нашем проекте, мы проводим 
стратегический форум по интеллекту-
альной собственности IPQuorum 2018.

Форум соберет на своей площадке 
более 500 участников из более чем 30 

стран. IPQuorum станет коммуникаци-
онной сетью, которая свяжет участни-
ков рынков и представителей инду-
стрий, отраслевых новаторов, нацио-
нальных и международных регулято-
ров и визионеров, крупных россий-
ских и международных венчурных 
инвесторов.

Мы хотим поговорить на форуме о 
новой роли интеллектуальной соб-
ственности в рамках глобального рын-
ка и цифровой экономики, о стратеги-
ях, трендах индустрии в целом, о взаи-
мовлиянии рынков и т. д. Возвращаясь 
к IPChain, хотел бы заметить, что, без-
условно, наш проект в первую очередь 
создавался для национальной сферы 
ИС. Но он является унифицированным 
и способен удовлетворить запрос не 
только российской сферы, но и между-
народной. Поэтому, говоря о партнер-
стве, мы не ставим никаких террито-
риальных границ. При этом мы пони-
маем, что интерес к нашему проекту со 
стороны зарубежных коллег достаточ-
но высокий.

Как бы парадоксально это ни звуча-
ло, Россия в некоторых аспектах впере-
ди планеты всей, в том числе в силу не-
которого правового нигилизма. Мы не 

настолько привыкли уважать частную 
собственность, в то время как на Западе 
это «священная корова». Из-за этого у 
них много барьеров, шаблонов, а мы 
смотрим на мир незашоренными гла-
зами. За счет этого мы перепрыгнули 
через пару ступеней, осталось только 
зафиксироваться, не упасть обратно.

— Можно сказать, что менее бла-
гоприятные условия для существо-
вания интеллектуальной собствен-
ности позволили рынку развиться?

— Да, то, что нас не убивает, делает 
сильнее.

Если говорить серьезно, у нас не то 
чтобы низкий уровень правового со-
знания в сфере интеллектуальной соб-
ственности — мы просто-напросто са-
ми не сознаем себя собственниками. 
И если «вчера» это было «горнилом», 
через которое прошли российская 
творческая индустрия и индустрия 
инноваций, то буквально «сегодня ве-
чером» это станет для нас «бичом». По-
этому одна из наших задач — просве-
щение. На данном этапе мы можем 
лишь дать идеологию, рассказать, как 
можно смотреть на мир. Это в принци-
пе работает, но, увы, у нас еще не на-
работана глубокая научная база, пре-

жде всего в части принципов органи-
зации цифровой экономики.

Не так давно в российских вузах ста-
ли появляться попытки сделать MBA по 
цифровой экономике, но возникает во-
прос: кто будет там преподавать? У нас 
есть хорошая научная база по экономи-
ке, но в отношении цифровой пока, на 
мой взгляд, есть пробел.

Ассоциация запускает сейчас ряд 
программ по подготовке студентов в 
сфере интеллектуальной собственно-
сти. В частности, мы будем приглашать 
ведущих мировых экспертов и специ-
алистов-практиков, а также вовлекать в 
обучение по таким программам моло-
дых людей из стран ЕАЭС. При этом я 
убежден: для того чтобы образование в 
сфере ИС стало по-настоящему каче-
ственным, нужно сначала создать класс 
преподавателей новой волны, найти 
людей, которые ощущают себя в новой 
реальности как рыба в воде, и потом 
уже их направлять, учить. И это даст ку-
мулятивный эффект.

Возвращаясь к развитию, отмечу, 
что у России большой рынок интел-
лектуальной собственности в виде ав-
торских прав на литературные и му-
зыкальные произведения, патентов, 
товарных знаков и так далее. Все эти 
объекты дополняют друг друга и часто 
переплетены. Одна из задач IPQuorum 
— показать все многообразие рынка 
интеллектуальной собственности, 
возможности их взаимодействия. В 
этом скрыт огромный экономический 
потенциал.

— Что именно за потенциал?
— Мы много раз говорили, что циф-

ровой рынок в России не очень велик, 
хотя и растет. Рынок коммерциализа-
ции объектов промышленной соб-
ственности, увы, у нас невелик. Сейчас 
мы, видимо, скорее штучные сделки, 
чем организованный рынок. При этом 
до 90% капитализации крупных запад-
ных компаний составляют нематери-
альные активы, интеллектуальная соб-
ственность. Сегодня мы видим, как Рос-
сия осознанно и уверенно переходит к 
прогрессивной несырьевой экономи-
ческой модели развития. Это действи-
тельно дает все основания для опти-
мизма и позволяет рассчитывать, что 
уже скоро наши компании резко выра-
стут в цене, увеличивая тем самым ин-
вестиционную привлекательность 
страны. А оборот интеллектуальной 
собственности — это и налоги, и эконо-
мическая активность, которые повлия-
ют на рост ВВП и позволят увеличить 
долю России на мировом рынке. •
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